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指導主事は雲の上の存在？？ 

  

 私は、兵庫県の養護教諭として採用されて、今年でちょうど２０年目になります。初めての辞令交

付式の時は、短大を卒業したばかりでまだ１９歳でした。まさか、勤続２０年目を指導主事としてむ

かえるとは、その時は全く想像もしていませんでした。 

  

最初に、小学校の保健室に勤務した時、当時はインターネットを利用することもなく、「ほけんだよ

り」も手書きで作成していました。わずか７０名足らずのへき地校でしたが、ちょうどその頃、小学

校にも情報教育が導入されました。指導用のパソコンが設置された時、職員研修を受けたことを覚え

ています。正直、パソコンは大の苦手でした。今も決して得意とは言えませんが、事務局勤務となっ

た日から、デスクの上のパソコンは、夜遅くまで私に付き合ってくれる心強い相棒になりました。 

  

事務局の中で、養護教諭の指導主事は私一人だけです。多くの指導主事は、２～３年で異動する可

能性があると聞きましたが、私はそういうわけにはいきません。歴代の養護教諭の指導主事の中には、

１０年以上勤務された方もおられ、体育保健課の中で、その功績は今でも語り継がれています。前任

の養護教諭指導主事の職務を引き継ぎ、今は、初任者研修や経験者研修など、養護教諭の専門性を高

めるための各種研修の企画･運営、学校保健や健康診断など保健室の職務に係る指導・助言、さらに国

や県レベルの疾病対策などを担当しています。 

 

学校に勤務していたころは、養護教諭の指導主事といえば、協議会や研究大会の中で、演台に立ち、

スポットライトを浴びて、国や中央情勢など今まで聞いたこともないような話を、凜とした態度で述

べるという華やかなイメージを抱いていました。つまり、指導主事は雲の上の存在だったのです。お

そらく、ほとんどの養護教諭の先生方が、指導主事のことをそのように思われているでしょう。でも、

私は、雲の上の存在にはなりたくありません。指導主事になって２年目ですが、常に養護教諭の先生

方と同じ目線を持っていたいと思います。 

 

１年目は、「養護教諭の指導主事の役割って何？」と聞かれても、返答に困ることもありましたが、

１年かけて考えた結果、その答えが出ました。私の役割は、文部科学省や厚生労働省の通知文などか

ら得られる正しい情報を、養護教諭の先生方にわかりやすく伝えること。そして、兵庫県の児童生徒

の健康課題解決のために、養護教諭の先生方が職務の基本５項目（保健管理、保健教育、健康相談、

保健組織活動、保健室経営）を全うできるよう指導・助言をすることです。これまでのたくさんの失

敗や反省から、言っていることがわかりにくい指導主事は信用されないということも学びました。だ

からこそ、自分でしっかり勉強し、理解することが必要だと思います。 

 

 幸い私は、仕事のことで泣いたことは一度もありません。守っていただいていると日々感じながら

仕事ができることに感謝しています。指導主事になれば、自分の予想以上に多くのことを学び、様々

な人に出会え、何よりも兵庫の教育推進の一端を担えます。こんなにやりがいがある仕事はありませ

ん。これから指導主事を目指す先生方にも、そう思っていただける日がくることを願っています。 

 

これまでの主な配属先 

 H 8.4  小学校養護教諭 採用           H12.4 市立養護学校 養護教諭 

 H19.4  県立特別支援学校 養護教諭    H26.4 体育保健課 指導主事 

所属 教育委員会事務局 体育保健課 
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